
香港文匯報訊（記者 關據鈞）特首梁振英在新年度
施政報告中，點名批評港大學生會刊物《學苑》鼓吹
「港獨」，以及提出「自立自決」的錯誤主張，並提出
要對此有所警惕。梁振英昨日坦言，有人持續地散布
「港獨」的錯誤主張，故香港社會必須有所警惕，而這
和香港社會對中央與特區政府憲制關係的不了解有關。
很多香港人都沒有讀過香港基本法這部最重要的憲制文
件，是過往特區政府的失誤。

中央特區憲制關係 希望港人了解
梁振英昨日接受英語電台訪問，首個被問到的問題，就
是為何在施政報告中點名批評《學苑》鼓吹「港獨」，和
所謂「自立自決」觀點。梁振英強調，香港人要警惕「港
獨」主張，因為有關主張並非僅在數月前出現，也不只是
僅在一篇文章內出現，而是有人持續地提出。
他認為，這背後關乎香港人對中央與特區政府憲制關係
的不了解：除了「港獨」思想的「端倪」外，在「佔中」
期間，有人聲稱香港的普遍問題可以在香港解決，這明顯
是錯的。根據香港基本法，特區政改問題不只是香港立法
會三分之二議員通過便可，還要由全國人大常委會通過或
備案。
梁振英並提到有關所謂「公民提名」是否可行的問題。
事實上，這一切均與香港基本法有關。他形容，2015年
是很特別的一年，香港將有機會史無前例地落實特首普
選，將來可以不再由1,200人的選委會選出特首，這些有
關香港政制發展的事宜，其根本均來自香港基本法，故關
鍵是哪些已寫在香港基本法中，哪些沒有寫在香港基本法
內。

多市民未讀基本法 過往政府失誤
梁振英強調，他本人親身經歷了香港基本法的起草，
以及1990年正式通過，故自己向香港青年重申香港基本

法的相關規定，「或許對他們有一定幫助。」事實上，
香港不少民意調查都反映很多香港人並沒有讀過香港基
本法，這是過往政府的失誤，「包括回歸前及回歸後的
香港政府。」
被問及香港基本法第四十三條訂明，特首要對中央人民

政府和香港特別行政區負責，一旦兩者出現衝突，他會如
何抉擇時，梁振英說：「若你看我在這兩年所做的事，例
如『雙非』，我們的決定是停止在上屆（特區）政府落實
的措施。行動比說話更響亮！」
就特區政府新聞處編寫的《香港便覽》中有關《基本
法》的簡介英譯本，把「港人治港」中的「管治」一詞由
過往的「ruling」改為「administrating」，被指是中央對
香港的政策方針有所改變。梁振英強調，這只是翻譯問
題，最重要的是香港基本法由1990年正式通過至今，160
段的內容，無論是中文還是英文「一隻字也沒有改過」，
足以證明「一國兩制」，高度自治並沒有任何變化。

全國「兩會」將於今年3月在北京舉行，按照以往慣例，全國人大
常委會會在「兩會」舉行前，舉行全國人大港澳代表情況報告

會。今年的報告會昨日在深圳紫荊山莊舉行。港澳地區全國政協委員
列席了報告會。

陳昌智向代表委員提出三希望
全國人大常委會副秘書長何曄暉主持了昨日上午舉行的專題講座，
由全國人大法工委、預算工委有關負責人主講立法法、預算法，下午
的報告會則由全國人大常委會副秘書長兼香港基本法委員會主任李飛
主持，國家發展和改革委員會、財政部負責官員會報告去年國民經濟
發展計劃進度及中央財政預算執行情況。
陳昌智副委員長昨日在下午的報告會上，通報了全國人大常委會
2014年主要工作情況和2015年工作的初步安排，並結合了當前實際，
就港澳地區全國人大代表更好地履行職責提出三點希望：一是繼續堅
定立場，全力支持香港特區行政長官梁振英和特區政府依法施政；二
是繼續立足國家，認真謀劃港澳的長遠發展；三是繼續着眼長遠，全
力做好港澳青少年工作。

陳永棋：籲鼎力支持特區施政
全國政協常委陳永棋在會後向傳媒引述，陳昌智在會上向港區全國

人大代表及列席的政協委員表示，「（你們）去年在香港動盪時起很
大作用，要繼續支持香港行政長官和特區政府依法施政，支持特區政
府就是等於支持中央，大家要協調好為中央做多些事情。」

鄭耀棠：反特首亦等同反中央
港區全國人大代表鄭耀棠則引述，陳昌智在會上呼籲大家要繼續支

持香港政改、支持特首梁振英依法治港，並強調支持梁振英施政工作
等於支持中央政府：「以前沒有這樣強調，因為政改問題引發中央政
府對梁振英更加強烈支持。」
他表示，全國人大常委會委員長張德江也曾說過支持梁振英也就是
支持中央政府，但承認比較少用到等同關係。「即是說，中央政府

押上了自己去支持梁振英施政。」鄭耀棠又認為，按陳昌智的說法，
反對梁振英亦等同反對中央。
有關青年工作的問題上，陳永棋引述陳昌智表示，應提供多些機會

給青年，令他們多了解香港及國家發展。陳永棋坦言，香港的環境十
分複雜，有部分反對派中人借「佔中」手段，企圖從中央手上奪取香
港的管治權，而香港眾多年輕人參與違法「佔領」行動，令中央感到
痛心，故香港社會有需要多做青年工作。
他強調，香港目前存在不少「深層次矛盾」，樓價高企。年輕人是香

港的未來、支柱和希望，但年輕人看不到前景，發展機會也較以前少，
因此有需要思考怎樣提供機會給青年發展，同時讓他們把握香港形勢，
加強對國家歷史和發展的認識，並提供機會讓他們到內地發展。

馬逢國：中央關注青少年工作
港區全國人大代表馬逢國被問到陳昌智提到要多關注青少年工作，
是否與「佔領」行動或青少年不理解「一國兩制」等有關時表示，陳
昌智副委員長沒有提及「佔領」等問題，只是純粹談到港區全國人大
代表的工作，希望給予更多機會予青年。
不過，馬逢國坦言，中央官員過去較少會在預備會中談到青少年工

作，故陳昌智副委員長的講話，確有可能與近期香港發生的事有關，
他希望大家多些關注青少年工作。他表示，青年人有很多想法和期
望，要特別照顧；青少年不理解的地方要特別去開導和啟發，要給青
年人一個更加好的發展機會。
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鄭耀棠引述人大副委員長寄語港代表委員：

香港文匯報訊（記者 姚嘉華、郭若溪）全國人大常委

會昨日在深圳舉行香港、澳門全國人大代表情況報告會。

據引述，全國人大常委會副委員長陳昌智在講話中提出三

點希望：一是繼續堅定立場，全力支持行政長官和特區政

府依法施政，更強調支持特區行政長官梁振英就等於支持

中央政府；二是繼續立足國家，認真謀劃港澳的長遠發

展；三是繼續着眼長遠，全力做好港澳青少年工作。

支持特首支持特首即即支持中央支持中央

香港文匯報訊（記者 關據鈞）外部勢力不斷
干預香港事務，特首梁振英昨日強調，香港的確
面對外部勢力的影響，網上已有過千份公開的文
件及電郵，顯示「佔領」行動牽涉外部勢力，且
有關的文件及電郵並非全部的證據，他會在適當
時候及適當場合提出更具體的證據。
梁振英昨日在接受電台英文節目訪問時，再被

問及當局是否有更多外部勢力干預香港事務的證
據。梁振英指出，外部勢力介入「佔領」行動的

證據，並不只已經公開披露的電郵及文件，但目
前仍未到公開所有證據的時刻，他會在適當時候
及適當場合公開這些證據。
被問及為何目前不是公開有關證據的適當時

間？他直言：「若市民有興趣的話，早前有網
民公開過千份文件及電郵，就是一個好的起步
點，讓大家了解外部勢力。……你預期面對這
種問題的政府，每次被問到這題目時都要公開
證據嗎？」

梁振英：認清憲制地位堅拒「港獨」
香港文匯報訊

（ 記 者 聶 曉
輝、李自明）特
區行政長官梁振
英在施政報告
中，批評《學
苑》鼓吹「港
獨」思想，勞工

及福利局局長張建宗昨日在接受電
台訪問時強調，「港獨」是絕對不
能發生的，特首通過施政報告帶出
這重要訊息，提點香港市民要有所
警惕，「這出發點是可以理解
的。」
張建宗昨日接受電台訪問，被問

及特首在施政報告中點名批評一份
大學生刊物是否適當時表示，學生
有發表意見的自由，特首同樣有在
施政報告上就有關問題作出論述的
自由，大眾應該尊重，而「港獨」
是絕對不能發生的，特首通過施政
報告提點香港市民要有所警惕，出
發點是可以理解的。
前行政會議召集人夏佳理昨日在

接受電視節目訪問時也指，施政報
告是特首表述未來一年政策看法的
場合，在「佔領」清場後，如果特
首完全不提持續了79日的「佔中」
事件，只會被質疑迴避問題，香港
言論自由也不會因此而被打擊。他
個人希望特首會與學生對話，年輕
人也應思考如何向前行。
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